

Análisis simbiótico entre el ser y el deber ser de la iglesia

Loida Barbosa Ascanio

Gloria Esperanza García, Esp.

Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia

Facultad de Teología

Medellín, noviembre de 2012

## **Resumen**

Al mirar las dos etapas anteriores de esta investigación, nace la necesidad de profundizar en la interpretación de los resultados de esas dos fases, para determinar el camino a seguir. Esta etapa presenta el análisis de los resultados de las etapas anteriores, y algunas recomendaciones para continuar con esta investigación.

Para el desarrollo de este proyecto investigativo se utilizaron grupos de enfoque conformados por diferentes actores eclesiales. Las preguntas utilizadas en los encuentros con los grupos de enfoque, fueron propuestas hechas por personas con amplio conocimiento del tema de iglesia y su misión, y que conocieron los resultados de los momentos anteriores de esta investigación.

Los grupos de enfoque evidenciaron falencias en la metodología utilizada en la primera etapa de la investigación. Sin embargo, los resultados arrojados fueron confirmados por los mismos grupos de enfoque, al mostrar cómo la iglesia en Colombia está trabajando dentro de cuatro paredes, olvidando otros aspectos de su misión.

La principal conclusión que se ha sacado de este estudio, es que se hace necesario que la iglesia del Señor retome su sentido y su misión, desde la enseñanza de sus mismos líderes. Por otro lado, se propone la dirección de la siguiente etapa de esta investigación.

## **Contenido**

Introducción **4**

Descripción de los antecedentes y de la etapa actual **5**

Resultados grupos de enfoque **8**

Análisis de resultados de los grupos de enfoque **14**

Conclusiones **16**

Recomendaciones **17**

Referencias **18**

Anexos 1 Encuesta

## **Introducción**

Con el ánimo de conocer cómo se define la iglesia evangélica en Colombia hoy, cuál es su misión y el estado actual de su cumplimiento, se realizó una encuesta en la primera fase de esta investigación. En la segunda fase, se tomaron algunos aspectos sobresalientes de estos resultados para analizarlos a la luz de la Palabra, y ver si se ajustaban al modelo bíblico. En esta tercera fase, el propósito es profundizar en los anteriores resultados con el fin de identificar la dirección a tomar en la siguiente etapa de la investigación.

El propósito final, es generar una herramienta que sea útil para la autoevaluación de la iglesia evangélica en Colombia, en cuanto al cumplimiento de su misión. Cada aspecto de esta herramienta tendrá su fundamentación bíblica, con el fin de que pueda ser usada por las diferentes denominaciones en el país. De esta manera, será la misma Biblia la que sirva de espejo y de lámpara en la observancia del ser y el deber ser de la iglesia.

*“La investigación es un proceso que mediante la aplicación del método científico, procura obtener información relevante y fidedigna para entender, verificar, corregir o aplicar el conocimiento”  
(Tamayo & Tamayo, 2000, p. 45)*

### **Descripción de los antecedentes y de la etapa actual**

Con el propósito de conocer cómo se entiende y se desarrolla la misión eclesial en la actualidad, se aplicó una encuesta a 83 personas de iglesias locales, de 30 denominaciones ubicadas o referenciadas en la ciudad de Medellín. Los resultados fueron los siguientes:

Ministerios	Autocalificación
1. Predicación y enseñanza	88 %
2. Amor fraternal	82 %
3. Discipulado	77 %
4. Intercesión y Oración	76 %
5. Adoración (como estilo de vida)	73 %
6. Ser comunidad	73 %
7. Adoración (cantos durante el culto)	70 %
8. Respuestas a necesidades sociales del pueblo cristiano	59 %
9. Evangelismo	42 %
10. Respuestas a necesidades sociales del medio secular	36 %
11. Misiones	28 %
12. Otros	12 %

Dentro de los resultados más importantes que arrojó la encuesta están los siguientes:

1. Sus áreas fuertes son la predicación, la oración y el discipulado.
2. Las áreas más débiles, según los encuestados son: el evangelismo, las misiones y el ministerio social hacia los no creyentes.

En estos resultados fue evidente que el alto porcentaje de algunos de los aspectos no era coherente con las categorías que obtuvieron menor puntaje. Por ejemplo:

Predicación y enseñanza, 88% y Misiones, 28%. (Fajardo, 2010). Por su parte, la segunda etapa buscó comprender el significado bíblico de la misión de la iglesia en tres aspectos de la misma.

Se utilizó una metodología que combina el estudio gramático histórico, literario y teológico del texto bíblico; así mismo se hizo un rastreo bibliográfico para los aspectos de los pasajes bíblicos que requirieron de profundización. El acercamiento buscó dar respuesta a unas temáticas específicas con los siguientes pasajes bíblicos: misión de la iglesia: Hechos 1 - 2:1-15, alabanza y adoración: Efesios 5 y Colosenses 3, y acercamiento a la comunidad: 1Corintios 13 y 1 Timoteo 2:1-8. (Díaz, Higueta & Rodríguez, 2011, p. 2)

<p>Misión de la iglesia Hechos 1-2:1-15</p>	<p>El llamado del cristiano no es ser reconocido por obras o trabajos eclesiales, sino servir y vivir en busca de la voluntad de Dios: darle a conocer y llevar esperanza a aquellas personas que viven sin disfrutar de la salvación por medio de Cristo Jesús.</p> <p>El tesoro más importante que nos pudo dejar la iglesia primitiva, es el testimonio de una vida en comunidad, basada en el amor, la fe, la unidad, la obediencia y el trabajo por dar a conocer a Cristo no solo en su pueblo sino en todos los lugares.</p>
<p>Alabanza y adoración Efesios 5  Colosenses 3</p>	<p>La adoración a Dios debe ser el estilo de vida del creyente. La verdadera adoración está acompañada de humildad y de una actitud de servicio. Ésta se consigue cuando el Espíritu Santo fluye dentro de la vida del creyente.</p> <p>La adoración debe estar dirigida a Dios, pues él es el sentido de nuestra adoración. Se adora a Dios por lo que él es y por lo que hace. Si el objeto de la adoración es el ser humano, ángeles, objetos o cosas, dice Pablo, eso se convierte en idolatría.</p>

<p>Acercamiento a la comunidad</p> <p>1Corintios 13</p> <p>1Timoteo 2</p>	<p>El aposto Pablo afirma que todo lo que se haga debe ser impulsado por el amor.</p> <p>A Dios le agrada que el hombre se acerque delante de su presencia en oración: esto muestra un compromiso, disposición con él. Dios ya ha hablado a la humanidad, el sacrificio de Cristo en la cruz fue una voz clara para el hombre, ahora es éste quien debe responder en amor a su llamado. Se debe tener en cuenta a la hora de interceder que Dios es el Señor del universo, no es uno que se puede guardar para sí mismo y “usarlo” para los fines propios y egoístas, Dios invita a estar en oración los unos por los otros. La oración no necesariamente se tiene que dar en lugar específico, sino que debe ser un estilo de vida que se debe practicar en todo tiempo y todo lugar (1Ti 2:8).</p>
---	--

Los resultados de esta segunda etapa con relación a los resultados de la primera, se sintetizaron de la siguiente manera: “la misión integral de la iglesia hoy, en general, parece no estar cumpliendo con los parámetros bíblicos para el desarrollo de la misma”. (Díaz et ál., 2011, p. 53). En cuanto a la misión de la iglesia, en el libro de Hechos se presenta una comunidad que es fuerte en la predicación de la Palabra, y al mismo tiempo está preocupada por la labor misionera de dar a conocer al Señor Jesucristo.

Por otro lado,

Pablo, en Efesios 5 y Colosenses 3 afirma la alabanza y adoración como estilo de vida, y es aquella que se hace en agradecimiento a Dios por lo que es y por lo que ha hecho. Esta gratitud se refleja en la relación íntima con Dios y el amor al prójimo. Por último, en cuanto a la iglesia como una comunidad, Pablo en 1 Corintios 13, enfatiza a la congregación que la base de los ministerios es el amor, argumentando de forma enfática que toda actividad que se haga sin amor de nada sirve. (Díaz et ál., 2011, p. 54).

Estos resultados invitaron al análisis por parte de expertos en eclesiología quienes propusieron preguntas a grupos de enfoque clave para la profundización en el

análisis de los resultados arrojados hasta ahora en el estudio. De esta manera se seleccionaron las preguntas pertinentes y los grupos de enfoque así:

1. Grupo de enfoque de pastores: se invitaron nueve pastores de iglesias representativas de la ciudad de Medellín. Participaron cinco de ellos.
2. Grupo de enfoque de Fundaciones y ONG: organizaciones que trabajan diferentes problemáticas o con énfasis distintos, y que no dependen directamente de una iglesia. Fueron convocadas ocho ONGs. Participaron tres de ellas.
3. Grupo de enfoque de líderes: de diferentes ministerios eclesiales. Se convocaron nueve líderes. Participaron cinco.

Estos tres grupos leyeron con anticipación los resultados de las etapas anteriores y presentaron sus opiniones al respecto. Cada encuentro duró una hora y media, aproximadamente. Las opiniones que surgieron fueron similares en los tres grupos, y permitieron ver con detalle tanto los aportes, como las falencias de las mismas.

### Descripción de resultados

Grupo de enfoque	Preguntas/Respuestas
	Observando estos resultados de las primeras dos etapas, ¿Qué les llama la atención?
<b>Pastores</b>	<p><i>A mí me llama la atención que justo el área más fuerte sea el área de la predicación y la enseñanza.</i></p> <p><i>A mí también me llama la atención que las nueve primeras áreas son internas, hacia adentro, y que son las más fuertes. Mientras que las áreas que son hacia afuera: las respuestas a necesidades sociales, las misiones y otros son las que se consideran más débiles.</i></p> <p><i>Preocupante ver lo de las misiones y evangelismo en un punto tan</i></p>

	<p><i>abajo en la lista de prioridades, si así se puede contemplar. Si uno mira los puntos del 1 al 7 son como las funciones cotidianas. De ahí del 70% para abajo se descuelga la estadística hacia cosas que son la tercera parte de... de esas 7 prioridades. Es una iglesia que está mirando hacia adentro, y, y pensando en sus propios intereses.</i></p> <p><i>Entre las funciones principales está la de llevar el evangelio a todo lugar; y, y según esto pues en cierta manera no lo estamos llevando a cabo.</i></p> <p><i>También, que es preocupante el hecho de que misiones esté casi a lo último, cuando debería ser el núcleo.</i></p> <p><i>Muestra una iglesia menos militante a lo que fue la iglesia hace unos 30 años.</i></p>
<p><b>Fundaciones y ONG</b></p>	<p><i>La adoración a Dios debe ser el estilo de vida del creyente.</i></p> <p><i>Evangelismo tiene menos del 50%, pues cosas que de pronto son básicas para el futuro de la iglesia.</i></p> <p><i>Como misionera extranjera también me llama la atención. Creo que realmente en el futuro va a ser diferente; que las iglesias están creciendo tanto en Latinoamérica que los futuros misioneros van a ser latinos.</i></p> <p><i>A mí también me preocupa un poco esto de las misiones, tan bajo el porcentaje, porque si antes estamos hablando de un buen testimonio de vida, entonces yo me pregunto ¿Si no nos estamos involucrando eeh, con las dificultades de la sociedad? yo diría que esto es supremamente preocupante porque no está siendo una iglesia que está dando soluciones, alternativas a la sociedad en que vivimos, cierto, no está trayendo esperanza.</i></p>
<p><b>Líderes</b></p>	<p><i>A mí me llama mucho la atención que en décimo lugar está la respuesta a las necesidades sociales en medios seculares, y yo creo que se ha visto, no solo en América Latina, no solo en Colombia, sino en todo en el mundo.</i></p> <p><i>Creo que los resultados que se presentan aquí son muy reales. En los pueblos, creo que sería el mismo porcentaje. La predicación siempre está en la parte principal, amor fraternal. Y así, yo creo que cada punto va siendo parte de lo que es la realidad de la Iglesia.</i></p>

	<p><i>Bueno, en cuanto a la predicación y la enseñanza, creo que es un porcentaje bastante alto y me parece un poco irreal; porque si fuera real, entonces el porcentaje de evangelismo, respuestas a las necesidades, y las misiones, deberían ser igualmente altas. Porque si la Iglesia predica y enseña, debe estar haciéndolo a través del evangelismo, a través de la parte social, de la parte de las misiones y es donde más pobres estamos.</i></p> <p><i>O sea que, de pronto es lo que se percibe en el momento del culto. La gente dice que lo más importante es el momento de la predicación.</i></p> <p><i>Si la pregunta es ¿cómo se concibe la iglesia cristiana? la gente piensa es en las cuatro paredes y no en vivir siendo iglesia. Es preocupante como la predicación va en primer lugar y por allá como el en quinto lugar esta “adoración como estilo de vida”, y en octavo, decimo lugar, “las necesidades sociales” y en noveno lugar el evangelismo.</i></p> <p><i>A mí me llamó la atención que en los cuadros no están “los niños”.</i></p> <p><i>Creo que también responde a la realidad de la iglesia, los niños no hacen parte de la misión y la visión de las iglesias.</i></p>
	<p>La predicación y la enseñanza de la palabra actual, viendo que la autoevaluación fue de un 88% ¿afecta la misión actual de la iglesia? ¿Cómo la está afectando?</p>
<p><b>Pastores</b></p>	<p><i>Por lo que uno ve, se ve es como separado. O sea, uno ve esa predicación en términos de... cómo llamarlo, de instrucción pero que... que no... conlleva a una acción.</i></p> <p><i>Lo que yo observo es como si, como si predicar bien, digamos, con cierta calidad expositiva, se construyera un cuadro que deba traducirse en, en una... iglesia empoderada, en una iglesia que se movilice, una iglesia más militante, sino simplemente como... poder decir: ‘ay, mi pastor predica bien, o los líderes de mi iglesia predicar bien’, sin que eso se traduzca a otros niveles.</i></p> <p><i>Si uno busca la Palabra, o sea, lee la Biblia, el enfoque es directo, la enseñanza es directa a salir, a buscar las almas, a predicar el evangelio, etc., entonces, aunque hay mucha predicación, en cierta manera, no sé, como que... suena ilógico que... el trabajo principal que nos toca hacer, no se está enseñando.</i></p>

	<p><i>Si es una iglesia que ora, una iglesia que intercede, una iglesia que tiene discipulado, que ama, que tiene la adoración como un estilo de vida, es decir, esas siete áreas, deberían verse reflejadas afuera; pero ni siquiera... aún sumando no solo la predicación, sino las primeras áreas, que son sobre todo las áreas de porcentajes más fuertes, que deberían realmente impactar la gente para movilizarla, el divorcio es total.</i></p>
<b>Fundaciones y ONG</b>	<p><i>Siento que a veces la predicación es más para fortalecer el grupo, para animar, para dar una palmadita, para que eeh nos sintamos mejor, es más para los que ya están adentro, más que eso que realmente ayudarles a salir, a, a llevar.</i></p> <p><i>Y si esa predicación realmente llena la expectativa ¿no? Porque muchas veces las palabras se quedan ahí, se escuchan, pero realmente no se hace vida la Palabra.</i></p>
<b>Líderes</b>	<p><i>No. Debería afectarla significativamente.</i></p> <p><i>Debería repercutir en toda la dinámica de la iglesia y todo lo que la iglesia afecta a su alrededor.</i></p> <p><i>Es una iglesia secularizada que cada vez esta más permeada por el mundo, que ha perdido su misión y su visión. No ha diferencia ya entre los de afuera y los de adentro, y uno lo puede notar en el sentido de la ética y de la moral, de los valores.</i></p>
	<p>Estos pasajes bíblicos estudiados ¿confrontan la cristología, la eclesiología y la misiología hoy? ¿Confrontan los resultados?</p>
<b>Pastores</b>	<p><i>Hay otros pasajes que para mí son más claros en cuanto a la misión.</i></p> <p><i>Puede ser que los pasajes sean de gran ayuda, pero hace falta meterse más a esos pasajes. Son pasajes bastante amplios, sería como aterrizarlos más.</i></p> <p><i>Me parece que una sugerencia metodológica es que trabajen las líneas del sustento bíblico desde las dos tradicionales formas de hacer teología. Una es la teología bíblica y la sistemática. Segunda observación metodológica: yo creo que podrían buscar autores que han trabajado más, digamos, la evaluación de la iglesia entre lo popular, lo cotidiano en la iglesia.</i></p>
<b>Fundaciones y</b>	<p><i>Pues hay una tendencia en los cantos de alabanza, y eso es</i></p>

<p><b>ONG</b></p>	<p><i>universal, se tratan más de cómo me siento, cuanto Dios me ama y eso es muy sutil, y no es malo saber que es bueno que Dios me ama, debo estar contento de eso, pero hay un cambio de enfoque que, pues.. que no sea Dios y más bien cómo me siento yo y cuál importante soy yo, y también muy individualista, y la adoración debe estar dirigida a Dios.</i></p> <p><i>La vida, el testimonio de adoración, se de reflejar como vivimos como comunidad. Pienso que confronta bastante esto ¿no? El involucramiento con el otro, con el de la sociedad. Jesús mismo es una confrontación porque no sólo enseñaba sino que compartía la vida, comía con los otros.</i></p> <p><i>Creo que es, es un peligro en la predicación hoy, o en, en el ambiente en la iglesia de, de un Jesús que nos puede solucionar los problemas, que nos puede buscar un trabajo, que nos sana, eso es todo cierto, pero es como verlo de, de al revés, que es, que nosotros le servimos a Él.</i></p> <p><i>Yo pienso que todo eso que se dice aquí se resume en una sola palabra, que es amor, porque si nosotros no llegamos al otro, nunca vamos a lograr una, una verdadera transformación, que debe ser el objetivo de, de la predicación y...de todo lo que se maneja dentro de la, de la iglesia.</i></p>
	<p>“¿Qué clase de predicación es esta, que no afecta el ministerio hacia afuera de la iglesia y que la lleva sólo a centrarse en sí misma?”, comenta un experto al ver los resultados. ¿Qué piensan ustedes de eso que él comentó?</p>
<p><b>Fundaciones y ONG</b></p>	<p><i>Es un evangelio que no está alcanzando la sociedad, que no... está teniendo misericordia del otro, que no nos estamos involucrando con nuestra sociedad y que no estamos proyectando un evangelio hacia el otro.</i></p> <p><i>Uno ve que se predica una cosa y...y, y, esas actitudes como demostrando lo contrario de lo que se predica. Entonces allí eso lo pone a pensar a uno: ‘bueno, el mensaje que se está dando ¿sí, realmente, está llegando al corazón? si realmente ellos están aquí por, por, porque desean ser transformados, porque han abierto su corazón a, a nuestro Padre, a reconocerlo, si, a seguirlo, eeh si realmente ellos lo ven como que él es el camino, como lo es él, camino la verdad y la vida’.</i></p>

	<p>Mirando el sentido bíblico de los componentes de la misión de la iglesia que fueron estudiados en la segunda etapa ¿se reflejan en los resultados de la etapa primera?</p>
<p><b>Líderes</b></p>	<p><i>Pues supuestamente se ve reflejado en la predicación y en la enseñanza, y en el discipulado, pero al mismo tiempo se contradice con el evangelismo y las misiones.</i></p> <p><i>Creo que se ha presentado una sola parte de la iglesia, muy limitada para sacar esa conclusión. Podríamos al menos presentar un panorama más pequeño pero que pudiésemos decir que la iglesia no solamente es como se presenta aquí sino que vive muchos problemas.</i></p> <p><i>Falta la parte que la iglesia es una iglesia sufrida y que ni en estos ministerios se ven contemplados, ni dentro de los textos escogidos. Y creo que esa es una parte fundamental de ser cristiano, de tomar su cruz y seguir a Cristo.</i></p>
	<p>En el segundo, de alabanza y adoración ¿cómo ven ustedes ese sentido bíblico de la alabanza y la adoración? ¿Se refleja o no en la primera etapa?</p>
<p><b>Líderes</b></p>	<p><i>Me parece gracioso que haya como una división en la adoración, en la primera etapa, como si fueran dos cosas diferentes: en la adoración como estilo de vida y la adoración en el culto. Si toda la vida del creyente es una adoración continua.</i></p> <p><i>Estaba pensando que al hablar de, muchas veces se piensa la iglesia, que, o sea, los que están abajo no entran a ese grupo de adoradores o los que no ministran propiamente no entran en ese grupo de adoradores y quizás ocupan los lugares también en el culto y no se concientizan de que ellos también son adoradores en todo lo que hacen, en su vida.</i></p> <p><i>En la segunda observación que hacen allí, yo creo que y tenido la presunción siempre de lo que tiene que ver con el contenido de las canciones. Y ahí sí tenemos un problema bien grande., en el contenido que hoy tenemos en la mayoría de las canciones.</i></p> <p><i>Son importantes los cánticos, aunque a veces a la gente no le interesa tanto qué canta la iglesia, pero lo que la iglesia canta es lo que creen. Entonces los cantos sí están afectando la teología en la</i></p>

	<i>iglesia, si están afectando su misión, su concepción de prójimo, de sí mismos. Y uno mira que se ha levantado toda una ola de alabanza y adoración toda humanista.</i>
	Ese sentido bíblico de comunidad, de ser comunidad ¿lo vemos reflejado en la primera etapa?
<b>Líderes</b>	<i>Me llama mucho la atención de que es como una competencia entre las iglesias y no nos vamos a unir las iglesias para que ganemos a Medellín, a Colombia. Me llama la atención de que dicen “nos unimos en oración” para orar pero solo por nosotros y en sí se está siendo como iglesia, egoístas.</i>  <i>No es coherente con qué es realmente la misión de la iglesia.</i>
	Dado que a veces la gente no cristiana también sirve a los necesitados ¿cómo lo haría diferente un cristiano?
<b>Líderes</b>	<i>Cuando un cristiano le lleva la Palabra a través del amor, del hecho que está haciendo a la persona aunque la otra persona que no es cristiana, también les muestra el amor de Dios en ese momento. Pero uno pensaría que este cristiano está llevando, compartiendo el Evangelio.</i>  <i>Si se cumple la expectativa de hacer un seguimiento a esa persona, que se ayudan socialmente, hay diferencia. Pero si se está dando y ya, como hacen muchas otras entidades y fundaciones, no hay. Entonces, yo creo que la diferencia es eso, que se haga un seguimiento, discipulado, la enseñanza, o que se haga un club de niños.</i>

### **Análisis de resultados de los grupos de enfoque**

En cuanto a los resultados de la encuesta, muchos concuerdan en que:

1. La iglesia pareciera estar encerrada en sí misma, está mirando más hacia adentro, que hacia afuera. Se está centrando en sí misma. Las áreas con mayor porcentaje tienen más que ver con cosas que la gente recibe espiritualmente.

2. Es preocupante que los porcentajes más bajos tengan que ver con misiones y ayuda social. Es incoherente ver que el mayor porcentaje lo tiene la predicación y que el menor lo tengan las misiones.
3. La predicación debería impactar todos los aspectos de la misión de la iglesia. Parece ser que la predicación sólo está sirviendo para animar, o complacer a la iglesia, pero no está motivando a actuar; o no se está pasando de la predicación a la acción.
4. El porcentaje que tiene el evangelismo es cuestionable. El mandato de llevar el evangelio a todo lugar, es claro, y no se está haciendo. Por otro lado, no se sabe a quiénes se está discipulando siendo que no se está evangelizando. Es una iglesia menos militante.
5. La gente está más dispuesta para recibir que para ofrecer, no sólo dinero, sino su tiempo, y su esfuerzo. Se está viviendo un cristianismo muy cómodo.
6. Al parecer se concibe a la iglesia como lo que ocurre durante el tiempo del culto. No se ha entendido el concepto bíblico de Iglesia.

En cuanto a la segunda etapa, comentaron:

1. Los textos bíblicos utilizados para hablar de la misión de la iglesia, aunque muestran aspectos de la misión, no abarcan su sentido general.
2. Hay otros textos bíblicos que hubieran podido ser más precisos para tratar los diferentes temas.
3. En los textos escogidos no se ve contemplada la parte de la iglesia sufrida, y tampoco se manifiesta en ninguna de las opciones dentro de la encuesta.
4. Las Escrituras presentan una iglesia que no se ve reflejada en los resultados de la encuesta.

Aparte de las opiniones generadas por los resultados de las dos etapas anteriores, también surgieron inquietudes acerca de la metodología utilizada a la hora de elaborar la encuesta, la manera como surgieron las categorías, y el lenguaje utilizado en las preguntas.

En cuanto a la metodología, los grupos de enfoque opinaron:

1. La división que se hizo de las categorías no es la correcta, puesto que hay elementos que pertenecen a una misma categoría, y aun así se dividieron. Ejemplo: Amor fraternal está dentro de comunidad.
2. Si se trataba de hacer divisiones por ministerios comunes dentro de las iglesias, hay varios ministerios que no aparecen en la lista. Por ejemplo: el ministerio infantil.
3. Confusión de términos: Al decir “cómo se define la iglesia”, posiblemente la mayoría evaluaron pensando en el momento de la liturgia; en su tiempo dentro del lugar de culto. El solo término ‘iglesia’, al parecer, no se entiende.
4. No hubo acercamiento bíblico para definir las categorías, y así poder utilizar el lenguaje bíblico para los ministerios.
5. El acercamiento bíblico para definir la misión de la iglesia, no fue el apropiado. Al parecer, quisieron abarcar muchos temas y por eso no se pudo hacer un estudio profundo.

### **Conclusiones**

La iglesia reflejada en los resultados de la encuesta, se parece poco a la que se menciona en las Escrituras. Los resultados de la encuesta muestran una iglesia individualista, concentrada en sí misma, en recibir, en ser atendida, pero que no sale a evangelizar, ni ayuda a los oprimidos y necesitados de su propia comunidad, y menos, a

los que se encuentran fuera de ella. Una iglesia secularizada, que no se identifica con la comunidad presentada en la Biblia.

Por otro lado, parece que se requiere un mayor entendimiento por parte de la iglesia acerca de lo que significa ser iglesia y cuál es su misión, según la Biblia. Posiblemente esta falencia responda a la falta de enseñanza acerca del tema por parte de los líderes espirituales. La predicación debe instruir, y a la vez, motivar a actuar. Se requiere una formación doctrinal integral.

Los pasajes bíblicos estudiados para comprender la misión de la iglesia, requieren ser complementados para comprenderla en su sentido más completo.

### **Recomendaciones**

Con el fin de complementar el estudio hasta ahora realizado respecto al tema la misión de la iglesia, se recomienda:

Continuar la profundización del estudio documental y del acercamiento bíblico, de manera que permita ampliar la comprensión del sentido y significado de la iglesia y su misión.

Este estudio sería la base para el diseño de un nuevo instrumento que refleje la cosmovisión bíblica del sentido y misión de la iglesia.

Este instrumento vendría entonces a ser útil para la autoevaluación de denominaciones e iglesias locales en cuanto al cumplimiento de su sentido y misión, desde la perspectiva bíblica.

### Referencias

Díaz, A., Higueta, C., Rodríguez, W. (2011, noviembre). *Misión integral de la iglesia*.

Trabajo de investigación no publicado. Fundación Universitaria Seminario  
Bíblico de Colombia. Medellín, Colombia.

Fajardo, J. (2010, noviembre). *La iglesia evangélica en Colombia. Estudio exploratorio*.

Trabajo de investigación no publicado. Fundación Universitaria Seminario  
Bíblico de Colombia. Medellín, Colombia.

Tamayo & Tamayo, M. (2000). *El proceso de la investigación científica*. México:

Noriega Editores.

## Anexo

Anexo: Encuesta

**Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia**  
**Facultad de Teología**  
**La iglesia evangélica en Colombia. Estudio exploratorio**

La gracia y la paz del Señor sean con usted. El objetivo de este estudio es conocer cómo se define la iglesia evangélica en Colombia hoy, cuál es su misión y el estado actual de su cumplimiento. Agradecemos su gentil colaboración, respondiendo de manera cuidadosa y sincera las siguientes preguntas.

Nombre Iglesia Local -

\_\_\_\_\_

Denominación \_\_\_\_\_ Ciudad

\_\_\_\_\_

Dirección \_\_\_\_\_ Teléfono(s)

\_\_\_\_\_

Correo electrónico

\_\_\_\_\_

1. De las siguientes **características**, cuál(es) **identifica(n) a su iglesia local** (marque con una X):

a) Adoración (estilo de vida) \_\_\_\_ b) Adoración (cantos durante el culto)

\_\_\_\_

c) Amor fraternal \_\_\_\_ d) Ser comunidad \_\_\_\_ e) discipulado

\_\_\_\_

f) Evangelismo \_\_\_\_ g) Respuesta a necesidades sociales del pueblo cristiano \_\_\_\_ h) Respuesta a necesidades sociales del medio secular \_\_\_\_ i)

Intercesión / oración \_\_\_\_

j) Misiones \_\_\_\_ k) Predicación / enseñanza \_\_\_\_ l) Otro, cuál

\_\_\_\_\_

2. **De las misiones que señaló arriba**, califique (de 1 a 5) en los cuadros que siguen, su nivel de satisfacción respecto a diferentes aspectos que las componen, así: **1, muy insatisfecho; 2, insatisfecho; 3, ni satisfecho ni insatisfecho; 4, satisfecho; 5, muy satisfecho.**

<b>a) Adoración (estilo de vida)</b>	1	2	3	4	5
Comprensión eclesial de la importancia de la adoración					
Capacitación para la adoración					
Recursos humanos					
Recursos materiales					

Comentarios

---



---

<b>b) Adoración (cantos durante el culto)</b>	1	2	3	4	5
Comprensión eclesial de la importancia de la adoración					
Capacitación para la adoración					
Recursos humanos					
Recursos materiales					

Comentarios

---



---

<b>c) Amor fraternal</b>	1	2	3	4	5
Comprensión eclesial de la importancia del amor fraternal					
Capacitación para amarse fraternalmente					
Recursos humanos					
Recursos materiales					

Comentarios

---



---

<b>d) Ser comunidad</b>	1	2	3	4	5
Comprensión eclesial de la importancia del amor fraternal					
Capacitación para amarse fraternalmente					
Recursos humanos					
Recursos materiales					

Comentarios

---



---

<b>e) Discipulado</b>	1	2	3	4	5
Comprensión eclesial de la importancia del discipulado					
Capacitación para el discipulado (recibirlo, darlo)					
Recursos humanos					
Recursos materiales					

Comentarios

---



---

<b>f) Evangelismo</b>	1	2	3	4	5
Comprensión eclesial de la importancia del evangelismo					
Capacitación para el evangelismo					
Recursos humanos					
Recursos materiales					

Comentarios

---



---

<b>g) Respuesta a necesidades sociales del pueblo cristiano</b>	1	2	3	4	5
Comprensión eclesial de la importancia de responder a necesidades sociales					
Capacitación para el servicio social					
Recursos humanos					
Recursos materiales					

Comentarios

---



---

<b>h) Respuesta a necesidades sociales del medio secular</b>	1	2	3	4	5
--	---	---	---	---	---

Comprensión eclesial de la importancia de responder a necesidades sociales					
Capacitación para el servicio social					
Recursos humanos					
Recursos materiales					

Comentarios

---



---

<b>i) Intercesión / oración</b>	1	2	3	4	5
Comprensión eclesial de la importancia de la intercesión					
Capacitación para la intercesión					
Recursos humanos					
Recursos materiales					

Comentarios

---



---

<b>j) Misiones</b>	1	2	3	4	5
Comprensión eclesial de la importancia de las misiones					
Capacitación para las misiones					
Recursos humanos					
Recursos materiales					

Comentarios

---



---

<b>k) Predicación / enseñanza</b>	1	2	3	4	5
Comprensión eclesial de la importancia de la predicación / enseñanza					
Capacitación para la predicación / enseñanza					
Recursos humanos					
Recursos materiales					

Comentarios

---



---

i) Otro, cuál _____	1	2	3	4	5
Comprensión eclesial de su importancia					
Capacitación para ella					
Recursos humanos					
Recursos materiales					

Comentarios

---



---

3. Enumere por orden de prioridad los referentes de autoridad de su iglesia local:

- Pastor  
 Junta / cuerpo de ancianos  
 Biblia  
 Estatutos

4.Cuál es su nivel de claridad respecto a los siguientes puntos teológicos:

Puntos teológicos	Excelente	Bueno	Regular	Malo
La Biblia como la Palabra de Dios				
La persona de Dios Padre, Hijo y Espíritu santo				
La misión de la iglesia				
Los últimos tiempos				

Nombre de quien responde la encuesta

---

Cargo \_\_\_\_\_

¡Muchas gracias por su colaboración!